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Zusammenfassung

        
Patienten mit einem Marginalzonen-B-Zell-Lymphom des Magens vom MALT-Typ werden im Stadium I üblicherweise einer Eradikationstherapie zugeführt, da sie in über 90 % eine Helicobacter-pylori-Infektion aufweisen. Im Falle eines negativen Helicobacter-pylori-Status, bei fehlender Lymphomregression nach erfolgreicher Eradikation oder im Stadium II stellt heute die Strahlentherapie die Behandlung der Wahl dar. Eine (sub-) totale Magenresektion bleibt nur Ausnahmesituationen (endoskopisch nicht beherrschbare Blutung oder dezidierter Patientenwunsch) vorbehalten. Alle genannten Therapiemodalitäten haben einen kurativen Ansatz. Wir berichten hier über einen Patienten mit einem Helicobacter pylori negativen gastralen MALT-Lymphom im Stadium I, das sich als umschriebene polypöse Läsion im Magenfundus manifestierte. Die indizierte Strahlentherapie lehnte der Patient ebenso ab wie eine chirurgische Magenresektion. Als sich im Verlauf eine Lymphomprogression abzeichnete, führten wir eine endoskopisch assistierte, laparoskopische Fundusresektion durch, die zu einer anhaltenden Lymphomfreiheit führte. Somit bieten sich im Einzelfall bei sicher lokalisiertem Befund lokale Therapiemaßnahmen wie die endoskopische Mukosaresektion oder die laparoskopische Resektion als mögliche weitere Behandlungsoption bei Patienten an, die für die etablierten Therapiemaßnahmen nicht geeignet sind oder diese verweigern.


      
        
Abstract

        
Patients with gastric marginal zone-B-cell lymphoma of MALT-type of stage I are usually treated by eradication therapy as Helicobacter pylori infection is evident in the majority (> 90 %) of them. In case of a negative Helicobacter pylori status, if the lymphoma does not reveal regression after successful eradication of the bacterium, or in stage II, radiation is nowadays the treatment of choice. Gastrectomy is only reserved for special conditions such as endoscopically not treatable bleeding or patient’s explicit request. All treatment modalities follow a curative intention. We here report on a patient with a Helicobacter pylori negative MALT lymphoma of stage I presenting as a localized polypoid lesion in the gastric fundus. Radiotherapy was indicated. However, the patient refused this standard therapy as well as surgical resection as a possible alternative. When signs of lymphoma progression became evident we performed an endoscopy-assisted laparoscopic resection of the fundus which resulted in a continuing lymphoma-free condition. Thus, local treatment modalities such as endoscopic mucosal resection or laparoscopic resection may represent a therapeutic option in case of a localized lymphoma finding in the individual patient who is not suitable for or who refuse standard therapeutic approaches.
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